
旅游事务专员谈监管接待内地旅行团的旅行社  
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  以下为旅游事务专员容伟雄今日（七月十六日）傍晚在政府合署中座地下大

堂会见新闻界时的谈话全文（中文部分）： 

 

旅游事务专员：今日传媒报道一宗于三月发生，有关一名导游接待内地旅行团时

态度恶劣，并有强逼购物情况的事件。我和旅游业议会主席和总干事今日讨论了

如何跟进这件事。政府及旅游业议会非常关注事件，政府已责成旅游业议会严肃

处理在事件中旅行社及导游应负的责任。我亦知道涉及的旅行社刚刚向传媒交代

事情，并表示会永不录用该导游。 

 

  根据传媒今日的报道，我们认为这是非常严重的违规（行为），旅游业议会

规条委员会应认真考虑撤销有关导游的资格。另一方面，如果导游于接待旅行团

时有违规的情况，旅行社亦不能推卸责任。在这方面，我们亦已责成旅游业议会

继续进行有关旅行社责任的调查工作，如有任何违规情况，旅游业议会亦应严肃

处理。最后我要强调，该事件据报于三月发生，如果当时我们得悉此事，我们会

实时处理。 

 

  另外，大家都知道，针对近日有关内地旅行团的事件，胡（兆英）主席正带

领一个专责小组，研究中长期的改善措施，以期更有效地去处理业界内小部分的

不良行为。 

 

记者：你如何看该事件对香港在内地形象的损害，政府会如何「补镬」去改善...... 

 

旅游事务专员：我们正在做三方面的工作。第一，如何处理该个案。我刚才表示，

这是非常严重的违规情况，根据传媒今日的报道，旅游业议会规条委员会要认真

考虑吊销该导游的资格。与其它个案一样，旅游业议会要严肃处理，亦要有一个

非常有阻吓力的处罚。第二，从积极的角度，我们要找出中长期的改善措施。旅

游业议会已成立一个专责小组，小组亦有政府部门的参与，我们希望当中长期措

施在三个月内推出后，对改善业界运作、打击小部分不良行为会有帮助。第三，

我们与内地有关部门有紧密的合作关系，除了在检举工作、处理违规行为的合作

外，在宣传「诚信旅游」，及旅客在港可得到甚么待遇和服务上，我们和内地有

关部门会继续进行推广工作，以确保（违规事件）对香港旅游业声誉的影响减至

最低。 

 

记者：有导游表示公司有一些「潜规则」，即他们带旅行团购物时都遇到一定的

压力，你们如何响应这方面的问题？你们曾表示会有「放蛇」行动，这方面现在

又如何安排？ 



 

旅游事务专员：政府与旅游业议会和业界（包括导游从业员）均有密切联络，导

游从业员对工作的诉求、在工作上的问题、他们希望如何处理，他们的意见我们

是知道的。我们亦尽力在导游从业员及旅行社方面，协调他们的沟通和交流，以

解决运作上的问题。特别是旅游业议会专责小组所研究的范围亦包括导游的工作

情况，以及有甚么地方需要改善。 

 

记者：内地已遏止零团费，但现时的问题似乎是有很多低团费和「判上判」的问

题，政府在这方面可做些甚么？是否真的不能解决，要国家才可做到？ 

 

旅游事务专员：内地的旅行社条例内有明文规定，旅行社不能以低于成本（的价

格）去接待旅行团。香港方面，由胡主席带领的专责小组现时所研究的其中一项

措施，就是香港亦应有相同的规定，即香港旅行社做接待旅行团的工作时，亦不

能够以低于成本接团。当专责小组就这些措施的研究有一定进展时，亦会与业界

磋商，看看怎样是最可行的安排。第二点是，关于由零负团费引发出来的任何投

诉，政府的旅行代理商注册主任可根据《旅行代理商条例》赋予的权力去展开调

查，研究旅行社在业务中是否有违反公众利益。在最近的一宗个案，我们亦采取

同样手法，旅行代理商注册主任现正进行有关调查。 

 

（请同时参阅谈话全文英文部分。）  
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